
 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
 

 

 

  前回（5月 9日）の報告 

 
１．ソング 

国歌「君が代」 

ロータリーソング「四つのテスト」 

 

２．ビジター紹介 

板東隆弘氏（柏原 RC）地区青少年奉仕委員会 委員長 

 

３．会長の時間 

5 月 1 日に新しい元号「令和」の新年が明けました。4 月 28日から始まった 

10 連休を皆様はどのようにお過ごしになられたでしょうか。 

 

そして、5月 2日は八十八夜でした。 

八十八夜といえば、これから先は霜が降りないとされる、「八十八夜の別れ霜」、 

それから歌にもある通り「夏も近付く八十八夜」、で私たちにも身近に感じられます。 

その八十八夜に続いて 

5 月 6 日は暦の上では「立夏」でした。 

 

立夏は、夏が本格的に始まるその少し前、「もうすぐ夏がやってくる」という気配を感じられる頃を 

指します。そのためよく「初夏」と混同されますが、初夏は 6 月を指す言葉で、5 月上旬にやってくる 

立夏は涼しかった風がちょうど心地良く感じることから、新緑と相まって「風薫る」ともいわれます。 

皆さんご存知のように、「風薫る」は俳句の季語ですが、 

風薫る 祇王寺までの 竹の道  村上留美子作 という俳句がありました。 

 

5 月の家族親睦旅行が京都渡月橋畔の辨慶で会食の予定ですが足を延ばして、祇王寺迄、 

散策もいいですよ。渡月橋から祇王寺迄、途中竹の道を歩いて、20分位だと思います。 

人力車もあります。途中見物しながら、周遊で 30分コースもあったかな、と思いますが、 

私のおすすめコースです。 

 

一雨ごとに竹が伸び、青々とした竹林が爽やかな季節です。そろそろタケノコのシーズンも 

過ぎようとしています。 

私事ですが、5月 2 日の八十八夜の日に、貸切 MKタクシー10 人乗りで岡山県浅口市にある 

田舎のお墓参りをかねて、タケノコ掘りをしてきました。 

私にとっては、毎年恒例の我が家の 50 年続いている年中行事のお墓参りですが、年々、 

参加するメンバーが変わってきています。 
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「 雑感 」 

 

内藤吉子 会員 
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「 長期休暇如何 過ごされましたか 」 

 

平井昌夫 会員 



実家の両親も他界して、幼児だった娘たちも、結婚して、娘夫婦と、小学校 1年生 2人と幼稚園児の孫の 

3 人が加わり、とにかく大勢で、楽しく、日帰り強行軍で行ってきました。 

今年は、例年より、4月に少し寒い日が続いたようで、タケノコがちょうどいい加減になっていました。 

田舎には、今は誰も住んでいないので、お墓参りといっても、お墓の周りの雑草取りが主な仕事です。 

昔は、昔なじみの近くの農家の方に連絡しておくと、お墓の周りの雑草取りをしておいてくれていた時期も 

ありましたが、いまでは、その方々も、高齢になったり、お亡くなりになったりで、私の仕事になってきています。 

リョウビの草刈り機を購入して、MKタクシーに乗せてもらって使っていますが、結構疲れます。 

2～3年前に、福田さんから農作業用の農機具として、教えていただいたので、その草刈り機を使っています。 

草刈りハサミよりは、はるかに楽なのですが、それでも1時間半位かかります。 

みんなでお参りしてからタケノコ掘りですが、これにはコツがあります。 

機会がありましたら皆さんに教えて差し上げたいと思います。 

 

前置きが長くなりましたが、 

今日はタケノコではなくて、竹の節の話をしようと思います。 

 

漢字の「節」を「せつ」と「ふし」と読む読み方によって大変意味が異なります。節という漢字は「竹」から 

作られたそうです。竹冠がついているので良く解りますが、「竹は節（ふし）があるから美しい」という場合、 

「ふし」なのか「みき（幹）・くき（茎）」なのか、その両方を指しているのか、色々な意見があるそうです。 

しかし『竹の節
ふし

は節間と節間の、間の長くまっすぐな長い中空の部分です』といい『ふくれた部分は節と節を 

つなぐ関節の部分です』と説明を受けたことがあります。竹の幹（竹稈＝ちくかん）には、節がたくさんあり、 

空洞の幹と幹の間は節目（せつもく）と言うそうです。 

覚えておられるでしょうか。将棋の藤井聡太七段（16歳）が昨年2018年5月18日に第31期竜王戦5組ランキング戦 

準決勝で勝利し、七段となりました。 

その時のインタビューで公式戦通算50勝目の達成について『1局1局指してきたのが節目
せつもく

の数字となりました』 

と答え普段使われることのない節目
せつもく

という言葉を述べて話題になりましたが、将棋の天才で且つ大変な読書家 

なのでしょうか、驚かせられました。 

『節目
せつもく

』は 節目（ふしめ）、区切り、という意味です。 

 

節「ふし」あるいは「せつ」とは実に様々な意味と表現を持つ言葉であり、日常的にも様々な使い方が行われて 

いることに関心を持ちました。 

たとえば、節（せつ）と読む用法には骨と骨が連結する関節
かんせつ

。 

運動競技や野球では一定期間に亘る競技をまとめた単位として第1節、第2節、前節や後節など。 

祝日である「天長節」など。 

環形動物や節足動物の肉体を構成する頭部から尾にかけて周期的に繰り返される構造単位のことを体節。 

ダンゴムシ。 

太陰太陽暦における24節気の節気、など。 

 

節（ふし）と読む用法には、 

節目のきれいな杉の木の材木、 

疑わしい節がある。 

節をつけて歌を歌う。 

鰹節 

 

このように「ふし・せつ」に着目してみると、日本は実に節
ふし

の多い社会だと思います。 

節々
ふしぶし

を大切にし、節目をつけることに心を砕く、日本文化は実に節
ふし

を大事にする社会だといっていいように 

思います。 

西暦による世界的な一元化が一層進む中にあって、「元号」と西暦を併用する国は世界では日本だけになっている 

といわれています。西暦と元号の併用には複雑性や無駄な社会投資につながる、あるいは国際間では元号による 

年度は通用しない等などの意見も見られます。 

しかし、グローバル化する一方で多様化・個性化が一層求められる中で節目が多く多関節な社会は、ある意味、 

衝撃や変化に対応して自由自在に変化していくという、日本固有の優位性を発揮する可能性を秘めていると思います。 

世の中の流れの中で、節目という流れのとらえ方が素晴らしいことだということを今更ながら感じ、 

節目を大切に、節（ふし・せつ）を生かした弾力性と柔軟性に富んだ社会関係を生かしていくことを考えることが 

大切であろうと思った次第です。 

間もなくあと2か月で2018－19年度が終わり、私にとっても、尼崎南ロータリークラブの会長として、一つの 

『節目
せつもく

』を迎えます。 

皆様の変わらぬご協力をお願いいたします。 



 

４．今月の誕生日・結婚記念日 

誕生日 

会 員 
山本 澄  会員 

内藤 吉子 会員 

ご夫人 
山本 隆子 様 

染谷 志帆 様 

結婚記念日 武田 俊彦 会員 

 

５．幹事報告 

〇6月のクラブアッセンブリー資料を委員長にメール又はFAX致します。 

実績報告書のご提出をよろしくお願い致します。 

〇5月11日（土）に地区研修・協議会があります。ご出席対象の役員の方々よろしくお願い致します。 

〇本日回覧の2019-20年度会員増強セミナーに出席要請者として会長・幹事・会員増強委員長・入会 

3年未満の会員・会員増強に興味のある会員となっておりますのでご出席をよろしくお願い致します。 

 

６．委員会報告 

〇親睦活動委員会 島谷委員長 

5月26日（日）に行います家族小旅行が迫ってまいりました。ホテル出発8時です。 

多数のご参加をどうぞよろしくお願い致します。 

 

７．同好会報告 

〇麻雀同好会 池邉会員 

5月16日（木）6時から麻雀大会を行ないます。参加者は12名でございます。 

欠席のない様によろしくお願い致します。 

 
８．出席報告 

会 員 数 
38 名 出席対象者数 35名 出席者数 30名 欠席者数 5名 

出席率 82.86％ 前々会補正 85.71％ 

本 日 の 欠 席 藤川、波多、近藤、吉田、堀田、黒田（俊）、佐々木、染谷、各会員 

メ ー キ ャ ッ プ なし 

 

９．5月のロータリーレート 1 ドル＝112円 

 

１０．スピーチ 

「 地区青少年奉仕委員会 」 

委員長 板東隆弘氏（柏原 RC） 

 

 

＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄  ニコニコ ＢＯＸ  ＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄ 

＊令和元年 令和の時代が始まりました。気持ちを引き締めてがんばっていこうと思っています。 

板東青少年奉仕委員長、本日はよろしく御指導下さい。 ···································· 山本（澄）会員 

＊板東委員長宜しくお願い致します。ありがとうございます。 ··································· 川 岸 会 員 

＊地区青少年奉仕委員会板東委員長、本日はよろしくお願いします。 ·························· 平 井 会 員 

＊令和の時代が始まりましたね。いい時代になればいいですね。 ······························ 中 田 会 員 

＊久々に六甲最高峰に登ったら膝にきました。ムリは禁物です。 ······························· 川 口 会 員 

＊令和もよろしく ······································································ 本 田 会 員 

 

＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄  フレンドシップ ＢＯＸ  ＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄＄ 

＊10連休明けで久しぶりの例会です。何か新鮮です。 

楽しかったこと、思い出して 1人でにっこりしています。幸せです。 ···························· 山本（澄）会員 

＊令和元年、皆様にご多幸がございます様に！ ············································ 川 岸 会 員 

＊結婚記念日の花、ありがとうございました。 ··············································· 武 田 会 員 

＊久木元さん県知事表彰受章おめでとうございます。 ········································ 内 藤 会 員 

＊大阪城でおみくじをしました。「加藤清正」が出ました。小吉から中吉のようです。 ············· 平 井 会 員 



＊長い休日に入る前は、どう過ごそうと..でもあっという間の休日でした。 ························· 釜 田 会 員 

＊板東青少年奉仕委員長様ようこそおいで下さいました。本日はよろしく御指導下さい。 ············ 黒田（佳）会員 

＊山本（正）会員、安田会員、先日は大変ご迷惑をおかけしました。 

次回はちゃんと練習しておきます。 ····················································· 黒田（佳）会員 

＊「福田様」いつもありがとうございます。 

5月 5日 DｅNA戦“サヨナラホームラン”で決着つきました。 

尼崎王将戦実行委員会、「決算報告、解散式、久保九段を囲む会」 

よろしくお願い致します。 ····························································· 池 邉 会 員 

＊尼崎南ロータリー村田植え、所用があり参加できません。申し訳ありません。 ···················· 山本（正）会員 

＊欠席続きで申し訳ありません。もう少し治療に時間がかかりそうです。 

家内の誕生日祝いをいただきありがとうございます。 ······································· 山 中 会 員 

＊板東さん本日よろしくお願い致します。 ·················································· 小 島 会 員 

＊久木元様 おめでとうございます。 ······················································ 與 那 嶺 会 員 

＊本日は所用の為早退いたします。申し訳ございません。 ···································· 與 那 嶺 会 員 

＊内藤様先日は、私友人の為に時間つくって頂きありがとうございました。 

感謝 感謝です。 ··································································· 杉 村 会 員 

＊柏原 RC板東様ようこそ、卓話楽しみにしてます。 ········································· 徐 会 員 

＊GW、ちょっと長すぎで 疲れ気味です。 ················································· 川 口 会 員 

＊「令和」ですね 

R 0 1。。。映画の年齢制限みたいですね ················································ 平 川 会 員 

 

 


